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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO SÃO FRANCISCO 

ATA DA 17ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA REALIZADA EM 19 DE AGOSTO DE 2010 

Aos 19 dias do mês de agosto de 2010, das 8h00 às 18h00, reuniu-se ordinariamente o 1 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco - CBHSF, no auditório do Sicoob 2 

Saromcredi sito à Rua 15 de Novembro, nº 31, Centro - São Roque de Minas - MG. 3 

Participaram os seguintes conselheiros titulares: Wagner Soares Costa, Federação das 4 

Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; Carlos Alberto Santos Oliveira, Federação 5 

da Agricultura e Pecuária de Minas Gerais - FAEMG; Bernardino Gervásio Araújo, Distrito 6 

de Irrigação Jaíba; José Cisino Menezes Lopes, Associação dos Irrigantes da Bahia - AIBA; 7 

Ana Paula Farias Castro, Pessoa Física; José Bonifácio Valgueiro de Carvalho, Distrito de 8 

Irrigação do Perímetro de Propriá - DIPP; Antônio Laurindo dos Santos, Associação dos 9 

Proprietários Condutores Barcos da Ilha do Rodeador; Antônio Gomes dos Santos, 10 

Federação dos Pescadores do Estado de Alagoas - FEPEAL; José Vieira Freire, Colônia de 11 

Pescadores Z-16; Delvane Maria Fernandes, Centro de Ecologia Integral de Pirapora; 12 

Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado, Instituto Guaicuy - SOS Rio das Velhas; 13 

Lessandro Gabriel da Costa, Associação dos Municípios da Microrregião do Alto São 14 

Francisco - AMASF; Osvaldo Cardoso, Associação dos Trabalhadores Sem Terra de 15 

Francisco Sá; Edite Lopes de Souza, Cáritas Diocesana - Barreiras; Pedro Lúcio Rocha, 16 

FETAG; Silvia Freedman Ruas Durães, Consórcio dos Municípios do Lago de Três Marias - 17 

COMLAGO; Genival Barros Júnior, Universidade Federal Rural de Pernambuco - UFRPE; 18 

Luiz Carlos da Silveira Fontes, Universidade Federal de Sergipe - UFS; Marcos Avilques 19 

Campos, Nação Tingui-Botó; Antônio Valadares de Souza Filho, Prefeitura Municipal de 20 

Afogados da Ingazeira; Alex Gama de Santana, Secretaria de Meio Ambiente e Recursos 21 

Hídricos de Alagoas; Geraldo José dos Santos, Instituto Mineiro de Gestão da Águas - 22 

IGAM; Eugênio Spengler, Secretaria de Meio Ambiente - SEMA/BA; José Luiz de Souza, 23 

Ministério da Integração Nacional; Ednaldo Mesquita Carvalho, Ministério do Meio 24 

Ambiente/Secretaria de Recursos Hídricos e Ambiente Urbano - SRHU/MMA; Renato Dalla 25 

Lana, Ministério de Minas e Energia - MME; Marcel Olivi Gonzaga Barbosa, Ministério do 26 
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Planejamento - MP, Patrícia Helena Gambogi Boson, Instituto Brasileiro de Mineração - 27 

IBRAM. 28 

Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Geraldo Cabral da Silva, Associação dos 29 

Produtores Rurais de Sento Sé; Cícero Reis da Costa, Colônia dos Pescadores Z-42; Valéria 30 

Faria, Associação Brasileira dos Pequenos e Médios Produtores Energia Elétrica - APMPE; 31 

Hilda de Paiva Bicalho, Associação dos Proprietários das Chácaras da R. Nossa Senhora da 32 

Piedade; Carlos Eduardo Ribeiro Júnior, Canoa de Tolda - Sociedade Sócio Ambiental do 33 

Baixo São Francisco; Denize dos Santos Pontes, Universidade Estadual de Alagoas - UNEAL; 34 

Cícero Marques dos Santos, Centro Federal de Educação Tecnológica de Sergipe - CEFET; 35 

Gleyson Humberto Ferreira, Povo Kaxixó; Nilso de Farias, Prefeitura de São Roque de 36 

Minas; Marcelo Cauás Ásfora, Secretaria de Recursos Hídricos de Pernambuco; José 37 

Roberto Valois Lobo, Secretaria de Meio Ambiente e Recursos Hídricos de Alagoas; Pedro 38 

de Araújo Lessa, Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos - 39 

SEMARH/SE; Luizalice Guimarães Labarrère, Instituto Brasília Ambiental  - IBRAM; Athadeu 40 

Ferreira da Silva, CODEVASF. 41 

Participaram também: Ághata Barreto Xavier, Companhia de Eletricidade do Estado da 42 

Bahia - COELBA; Brizola de Souza Gonçalves, Condomínio de Irrigantes do Entre Ribeiros; 43 

Demósthenes da Silva Nunes Júnior, Prefeitura Municipal de São Desidério; Denilson 44 

Barbosa Francisco; Johann Gnadlinger, Instituto Regional da Pequena Agropecuária 45 

Apropriada - IRPAA; Jaqueline Rodrigues Figueiras; Ricardo Augusto Teixeira Borges; José 46 

Valter Alves, Associação Comunitária Sobradinho II; Américo Gomes Silva, Colônia de 47 

Pescadores Z-27 - Belém de São Francisco; José Maciel Nunes de Oliveira, Federação dos 48 

Pescadores do Estado de Alagoas - FEPEAL; Cláudio Pereira da Silva, Comunidade 49 

Quilombola Lagoa das Piranhas; Francisco Martins Sena, Prefeitura Municipal de Buritis; 50 

Domingos Márcio Matos, Colônia de Pescadores Z-60 de Juazeiro; Artemizio Cardoso de 51 

Resende, Conselho Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia - CREA; Wilson José 52 

da Silva, Consórcio e Associações de Municípios do Lago de Três Marias - COMLAGO; 53 
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Dayse Maria Aparecida Fonseca Lopes da Costa, Associação Comunitária José do 54 

Nascimento Leite; Carlos Roberto dos Santos, Fundação Nacional do Índio; João Oliveira; 55 

Enoque Salvador de Melo, Prefeitura Municipal de Poço Redondo; Israel Barreto Cardoso, 56 

Associação dos Pequenos Condutores Barcos da Ilha do Rodeador; Orlando R. Araújo, 57 

Cooperativa de Profissionais em Assessoria e Consultoria Técnica - ASCONTEC; Flávia S. F. 58 

Rodrigues, Agência Nacional de Águas - ANA; Rodrigo Flecha, Agência Nacional de Águas - 59 

ANA; Marconi Antônio da Silva, Prefeitura Municipal de Felixlândia; Eduardo Luiz Rigotto, 60 

Companhia de Saneamento de Minas Gerais / Distrito Baixo Rio Velhas - COPASA; João 61 

Deon Salvino; Flávio Aparecido Gonçalves, Universidade Federal da Bahia - UFBA; Luiz 62 

Henrique Pinheiro, INGÁ - BA; Milene Maia, INGÁ - BA; Lívia Lemos Alves, Sema - BA; 63 

Melchior Carlos do Nascimento, Universidade Federal de Alagoas - UFAL; Francisco Carlos 64 

Santos de Assis, Tuxá; Victor Luciano da Silva Alves, SEMARH - AL; Valbia S. Gama; Janaína 65 

Maria Gonçalves, Serviço de Tecnologia Alternativa - SERTA; Maria das Dores Santos de 66 

Siqueira, Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Afogados da Ingazeira; Irene Glaucione 67 

Bezerra de Lacerda, Colônia de Pescadores Z-35 de Cabrobó; Iveraldo Pereira Junior, Fulni-68 

ô; Marcel Olivi Gonzaga Barbosa, Ministério do Planejamento - MP; Rodrigo Speziali de 69 

Carvalho, MMA; Marco José Melo Neves, MMA; Kleber Paulistano, SEMA/BA; Andréa 70 

Paula de Carestiato Costa, MMA; José Augusto Tosato, INGÁ/BA; Lindomar Freitas de 71 

Assis, Codevasf; Douglas Falcão Wanderley, CHESF; Maria Carolina da Motta Agra, CHESF; 72 

Breno Esteves Lasmar, IGAM; Célia Fróes, AGB Peixe Vivo; Ana Cristina da Silveira, AGB 73 

Peixe Vivo; Antônio Tarcizo de Andrade e Silva, Associação Mineira de Silvicultura - AMS; 74 

Vitor Feitosa, AGB Peixe Vivo; Regina Coeli Gerçossimo, AGB Peixe Vivo; Vera Maria 75 

Nascimento, Agência Nacional de Águas - ANA; Anita R. Moreira, GARDEN; Thiago Santos 76 

Gomes, FETAG - AL; José Liberato de Oliveira, Associação dos Geológos de Pernambuco; 77 

Valéria Almeida Lopes de Faria, Associação Brasileira dos Pequenos e Médios Produtores 78 

Energia Elétrica - APMPE; Albertino Bezerra Lima; Robson Vieira Santiago, INGÁ/BA; 79 

Antônio Jackson Borges Lima, Prefeitura Municipal de Traipú; Elba Alves Silva, INGÁ/BA; 80 
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Antônio Carlos P. Marques; Yara Amélia Martins Ramalho; Alex Lima, INGÁ/BA; Ana 81 

Cristina Mascarenhas, MMA; José Noá dos Santos Pereira, Associação dos Pescadores 82 

Profissionais Amigos do Vale do Rio Grande; Paulo Henrique de Almeida; Alair Cardoso 83 

Serra; Marise Oliveira; Júlio Cezar Busato, Associação dos Agricultores e Irrigantes da 84 

Bahia - AIBA; Rogério Sepúlveda, CBH Velhas; Regina Márcia Dias; Sérgio Bastos, 85 

Federação das Indústrias do Estado da Bahia - FIEB; Fabrício Diniz Souza; Raquel Pereira de 86 

Sousa, COMLAGO; Norberto Antônio dos Santos, Instituto Opará; Luciano Souza Ribeiro, 87 

Cooperativa dos Piscicultores do Alto e Médio São Francisco; Adson Roberto Ribeiro, 88 

Associação da Bacia do São Pedro; José Otávio Andrade Franco, Arcelor Mittal - BELGO; 89 

Rúbia Santos Barbosa, Raíssa Gonçalves Soares Prado, Débora de Oliveira Queiroz, Luciana 90 

da Silva Pereira, Anny Caixeta e Marcela Ferreira Barbalho, AGB Peixe Vivo. 91 

O Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica São Francisco - CBHSF, Sr. Antônio Thomaz 92 

Gonzaga da Matta Machado, inicia a reunião agradecendo a presença de todos e faz a 93 

leitura da seguinte pauta: 1. Abertura da 17ª Reunião Plenária Ordinária do Comitê da 94 

Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco; 2. Leitura, discussão e aprovação da ata 16ª 95 

Reunião Plenária Ordinária do CBHSF. 3. AGB Peixe Vivo - Agência de Águas da Bacia 96 

Hidrográfica do Rio São Francisco: Contrato de Gestão; Agenda de Trabalho. 4. Aplicação 97 

dos Recursos da Cobrança: Deliberação sobre critérios e prioridades; Deliberação sobre 98 

Plano de Aplicação. 5. Início da Cobrança pelo uso da água. 6. Balanço da gestão 99 

2007/2010 e novos desafios. 7. Encerramento. Em seguida, Sr. Antônio Thomaz Gonzaga 100 

da Matta Machado faz uma breve explanação sobre as ações de Revitalização na Bacia do 101 

Rio São Francisco feitas pelo MMA. Logo em seguida, passa a palavra para a Srª Andrea 102 

Paula de Carestiato Costa - Ministério do Meio Ambiente, que faz a apresentação do 103 

projeto “Nas Ondas do São Francisco: origem, aspectos metodológicos, resultados e 104 

perspectivas futuras” e lembra a próxima mobilização que acontecerá em 105 

Fortaleza/ENCOB. Com a palavra Sr. Luiz Carlos da Silveira Fontes - UFS, explica a 106 

importância da mobilização do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco e do 107 
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compromisso com as causas de revitalização, principalmente, na gestão do Baixo São 108 

Francisco, citando os bancos de areia e o assoreamento do rio, onde faz-se necessário 109 

criar diretrizes que deverão ser observadas, especialmente, pelo setor elétrico, 110 

considerando a realidade hídrica sazonal. Com a palavra Sr. Carlos Eduardo Ribeiro - 111 

Canoa de Tolda informa que o Ministério da Integração está fazendo divulgações junto às 112 

Prefeituras a respeito da propaganda: “O Rio São Francisco, um rio melhor para todos”, 113 

dizendo que a realidade do rio é outra, onde o aumento da degradação e as barragens 114 

põem em risco a vida no rio. Passando para o item 2 da pauta, aprovação da Ata da 16ª 115 

Reunião Plenária do CBHSF, foi aberto para discussões. Não havendo questionamento foi 116 

posta em votação e aprovada por unanimidade. Passando para o item 3 de pauta: AGB 117 

Peixe Vivo - Agência de Águas da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, representada 118 

pelo Presidente do Conselho de Administração, Sr. Vitor Feitosa, que apresentou a história 119 

da Agência desde sua criação, por representantes do CBH Rio das Velhas. Informa que 120 

atualmente é Agência de Bacia de cinco comitês estaduais e agora do CBH São Francisco, 121 

com explicações sobre o papel da Agência e sobre a composição da Diretoria Executiva e 122 

técnicos. Em seguida, passa a palavra para a Srª Célia Fróes, Diretora Executiva da AGB 123 

Peixe Vivo, que complementou a fala do Presidente do Conselho de Administração, 124 

citando os objetivos da Agência, apresentando esclarecimentos sobre as metas do 125 

Contrato de Gestão nº 014/2010 firmado com Agência Nacional de Águas e sobre o Plano 126 

de Trabalho, período agosto a dezembro/2010. Seguindo a pauta de reunião, o Sr. Antônio 127 

Thomaz Gonzaga da Matta Machado, fala sobre os recursos financeiros oriundos da 128 

cobrança pelo uso de recursos hídricos e sobre a proposta de Deliberação CBHSF, com a 129 

leitura dos artigos 1º, 2º e 3º. Foi sugerido na Deliberação, que no Plano de Aplicação 130 

2010, no parágrafo de Ações de Gestão, última linha, a seguinte redação: “(...) Ações de 131 

fortalecimento institucional, atividades de gestão e interação com a sociedade (...).”. Na 132 

sequência foi proposta alteração na última linha do Art. 1º, ficando com a seguinte 133 

redação: “(...) conforme estabelecido no Plano Decenal de Recursos Hídricos da Bacia do 134 
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rio São Francisco (...).” e logo em seguida foi proposta a exclusão do Art. 3 º. Após as 135 

sugestões inseridas, a Deliberação foi posta em votação e aprovada por unanimidade. 136 

Dando continuidade ao item 4 de pauta, com a palavra o Sr. Rodrigo Flecha, Agência 137 

Nacional de Águas - ANA, que inicia a apresentação sobre a Cobrança pelo Uso de 138 

Recursos Hídricos na Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco, citando a Deliberação CBHSF 139 

Nº 040, de 31/10/2010 e Deliberação CBHSF Nº 050, 14/05/2010, logo em seguida 140 

esclarece a respeito dos boletos de cobrança que são emitidos pela Agência Nacional de 141 

Águas - ANA. Cita a Resolução ANA Nº 267, de 24/05/2010, alterada pela Resolução ANA 142 

Nº 327. Fala sobre o Contrato de Gestão Nº014/ANA/2010, celebrado em 30/06/2010, 143 

entre ANA e a AGB Peixe Vivo, com a anuência do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio São 144 

Francisco. Informa sobre o início da Cobrança, dia 01 de julho de 2010 e sobre o 145 

andamento da campanha de Ratificação e Retificação onde os usuários de recursos 146 

hídricos, pelo acesso on-line CNARH - Cadastro Nacional de Usuários de Recursos Hídricos 147 

puderam fazer as alterações de seus dados. O resultado da Campanha foi: 14% dos 148 

usuários de recursos hídricos retificaram os dados, 6% ratificaram e 80% foram ratificados 149 

pela ANA. O Sr. Rodrigo Flecha, encerra sua apresentação mostrando o Boleto de 150 

cobrança do “Projeto de Integração das Bacias São Francisco - PISF”, emitido pela ANA.  151 

Seguindo a pauta, o Sr. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado, fala sobre a 152 

Deliberação CBHSF Nº 51, que será pautada na reunião da CTCOB (Câmara Técnica de 153 

Cobrança) do CNRH. Sobre o encaminhamento desta Deliberação apresenta as seguintes 154 

propostas: Proposta 1 - Aguardar a deliberação do CNRH e Proposta 2 - Adiar o início da 155 

cobrança. Após discussão, foi aprovado que o CBHSF aguarde a deliberação do CNRH. Com 156 

a palavra a Srª Patrícia Boson, IBRAM, alerta sobre a credibilidade e legitimidade dos atos 157 

do CBHSF, reforçando que os assuntos a serem deliberados devem estar pautados 158 

previamente, sob o risco de nulidade dos atos. Logo em seguida o item 6 de pauta, com a 159 

palavra a Srª Edite Lopes de Souza - Cáritas Diocesana/Barreiras, faz apresentação das 160 

ações da Câmara Consultiva Regional do Médio São Francisco, apresentando reuniões, 161 
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oficinas e conquistas durante a gestão, além de mostrar fotos dos diversos eventos. Passa 162 

a palavra ao Sr. Luiz Carlos da Silveira Fontes - UFS, que agradece a todos da calha do Rio 163 

São Francisco, e reforça a necessidade de ações ostensivas para a revitalização do São 164 

Francisco, finalizando com uma homenagem ao Sr. Antônio Gomes do Santos (Toinho), 165 

um dos maiores representantes do Rio São Francisco. Em seguida, o Sr. Geraldo Santos, 166 

agradece a todos pelo convívio e diz que o alcance das metas só foi possível devido ao 167 

comprometimento de todos com Comitê do Rio São Francisco. Com a palavra, o Sr. Alex 168 

Gama de Santana, agradece a todos pela oportunidade de trabalho a frente da Secretaria 169 

do Comitê. O Sr. Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado, continua a pauta de 170 

reunião e fala a respeito do balanço da gestão que foi positiva, citando a implantação da 171 

cobrança como fundamental para o processo de revitalização do São Francisco. O Sr. 172 

Antônio Thomaz, finaliza agradecendo pela lição de vida e deseja sucesso aos candidatos 173 

na eleição que se aproxima. Não havendo mais nada a tratar o Presidente encerrou a 174 

reunião da qual se lavrou a presente ata. 175 

 176 

 177 

 178 

Antônio Thomaz Gonzaga da Matta Machado                            Alex Gama de Santana 179 

Presidente do CBHSF                                                           Secretário do CBHSF 180 

 181 


